

**Título:** *La disposición de los residuos sólidos en Cali: una grave problemática socioambiental. El caso del botadero a cielo abierto de Navarro 1958 - 2008.*

**Ponente:** Erika Andrea Cruz Catamusca, Lic. en Historia, Universidad del Valle.

**Correo electrónico:** cruz.andrea.c.c@gmail.com

**Eje temático:** Historia ambiental urbana y ecología urbana

## **Resumen**

La relación entre los seres humanos y su medio natural, en donde las condiciones sociales, económicas, culturales, naturales y geográficas se conjugan entre sí, dando lugar a procesos de cambios notables, ha mostrado una profunda dinámica de explotación de los recursos naturales a lo largo de la historia, ocasionando múltiples problemáticas ambientales. Entre ellas, el manejo de los desechos sólidos, los cuales generan un grave impacto al medio ambiente y a las personas. Un manejo inadecuado de los desechos, está asociado a la presencia de vectores de contaminación y emanación de sustancias tóxicas, facilitando la presencia de plagas, infecciones y malos olores que perjudican el bienestar y salud de la población. Los residuos sólidos estructuran, desde el punto de vista social, diferentes actitudes en las personas relacionadas con las condiciones socioeconómicas y culturales, este análisis permite establecer el vínculo que se teje entre lo social y lo ambiental, desde una mirada integral.

Un estudio de caso como este, se puede tomar para la ciudad de Santiago de Cali (Valle del Cauca - Colombia), que durante más de cuarenta y seis años, depositó los residuos sólidos en un espacio conformado como vertedero a cielo abierto, localizado en el corregimiento de Navarro (zona rural de Cali). El vertedero de Navarro, funcionó con métodos precarios para la recolección, disposición, almacenamiento y transporte de los residuos sólidos. El limitado servicio de aseo y el escaso desarrollo de un sistema organizativo, generaron una serie de vectores de contaminación causantes de diferentes problemáticas socio-ambientales.

En razón a ello, el propósito de esta ponencia se enfoca en realizar una descripción histórica de las distintas fases de funcionamiento de este vertedero, contemplando sus orígenes, consolidación y su posterior cierre, en el período comprendido de 1958 a 2008. Para ello, desde el enfoque de los estudios histórico-ambientales, se realizó una minuciosa consulta de diferentes fuentes, destacándose principalmente los periódicos de la época, censos demográficos y documentos de archivos notariales, en donde se evidenció las reiteradas quejas de la población acerca de los numerosos basureros surgidos en la ciudad y sus consecuencias al entorno.

El análisis de este tipo de problemáticas, permite tener un panorama más amplio en la comprensión, interpretación y análisis de los factores negativos sobre la producción y disposición de los residuos sólidos, puesto que, en las últimas décadas, la gestión y la disposición de los residuos sólidos, se ha encaminado en adoptar las políticas ligadas a la normativa global en pro de la conservación y mitigación de los impactos ambientales. En este sentido, es prioritario lograr que las políticas se encaminen a la reducción eficiente de los residuos y a la disminución de los impactos causados al ambiente, buscando promover una cultura y prácticas de aprovechamiento sostenible.

**Palabras claves:** residuos sólidos, recolección, disposición final, contaminación, medio ambiente.